
ATA Nº 005/2010

Aos 24 (vinte e quatro) dias do mês de março de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de 9 (nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
oportunizou que  o  vereador  Pedro  Antônio  de  Borba  fizesse  seu  juramento  de  posse.  O suplente
proferiu  o  seguinte  juramento:  “Prometo  exercer  com  dedicação  e  lealdade  o  meu  mandato,
respeitando  a  lei  e  promovendo  o  bem geral  do  Município”.  Após  isso,  o  Presidente  declarou  o
vereador empossado. Em seguida, foi apreciada a  Ata Nº004/2010. Os vereadores receberam a Ata
Nº004/2010 com antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada por
unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 11  a  24  de
março de 2010, merecendo destaque: Of. GP nº093/2010 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul,
contendo convite para Assembléia Geral Ordinária da Associação do Municípios do Vale do Taquari
(AMVAT).  Correspondência  do  Sindicato  dos  Trabalhadores  Rurais  de  Cruzeiro  do  Sul,  contendo
convite para sua VIII Grande Festa de Associados, a ser realizada em Linha Boa Esperança. Ofício
627/2010  do  Gabinete  do  deputado  federal  Pompeo  de  Mattos,  contendo  informação  de  recursos
financeiros do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento destinados para Cruzeiro do Sul.
Oficio nº435/2009 da Superintendência Regional da Caixa Econômica Federal, contendo informações
sobre  contrato  de  repasse  de  recursos  financeiros  do  Orçamento  Geral  da  União  no montante  de
R$97.500,00 (noventa e sete mil e quinhentos reais) para pista de atletismo em Cruzeiro do Sul-RS.
Oficio nº436/2009 da Superintendência Regional da Caixa Econômica Federal, contendo informações
sobre  contrato  de  repasse  de  recursos  financeiros  do  Orçamento  Geral  da  União  no montante  de
R$146.250,00 (cento e quarenta e seis mil duzentos e cinquenta reais) para construção de pórtico de
entrada em Cruzeiro do Sul-RS. Of. nº001/2010 da Administração Municipal de Teutônia, contendo
convite  para  o  Seminário  Regional  de  Educação  Fiscal.  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde  que
informam a  liberação do total  de  R$70.560,70 destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo
Nacional de Saúde. Comunicado do Ministério da Educação informando a liberação de R$18.575,35
destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação.
Correspondência do jornal O Informativo do Vale, contendo convite para evento de lançamento do
projeto “Meio Ambiente na Escola”.  Indicação nº014/2010 subscrita  pelo vereador  César  Leandro
Marmitt,  referente  às  obras  de  conclusão  da  escadaria  da  Rua  São  João.  Indicação  nº015/2010
subscrita  pelo  vereador  Pedro  Antônio  de  Borba,  referente  à  realização  de  serviços  de  roçada  e
patrolamento em estradas da Linha 22 de Novembro e Linha Arroio Grande. Indicação nº016/2010
subscrita pelo vereador Pedro Antônio de Borba, referente à construção de abrigo em ponto de parada
de  ônibus  da  Linha  22  de  Novembro.  Antes  de  passar  para  apreciação  dos  projetos  em pauta,  o
Presidente  Ubirajara  Marques  anunciou  ao  Plenário  o  recebimento  de  cópia  do  Regulamento  do
Campeonato Municipal de Futebol Amador e da ata de reunião da LICRUFA, conforme combinado
com seu  dirigente  na  sessão  última  sessão  ordinária.  ORDEM DO DIA: Projeto  de  Lei  Nº415-
02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA A ABERTURA DE  CRÉDITO  ESPECIAL E  DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade. Projeto  de  Lei  Nº416-02/2010  do
Executivo  QUE  AUTORIZA  CONCESSÃO  DE  SUBENÇÃO  SOCIAL  À  ENTIDADE,
ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Foi  apresentada
proposta  de  emenda  nº003/2010  pelos  vereadores  César  Leandro  Marmitt  e  Ubirajara  da  Silva
Marques, tendo sido aprovada por unanimidade. Conforme termos da proposta, fica reduzido o prazo
previsto  no  art.  3º,  objetivando  limitar  em noventa  dias  o  tempo  hábil  para  prestação  de  contas.
Colocado em votação com a emenda, o projeto de lei foi aprovado por unanimidade. Projeto de Lei



Nº417-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA CONCESSÃO  DE  SUBENÇÃO  SOCIAL À
ENTIDADE, ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS:  Foi
apresentada proposta de emenda nº004/2010 pelos vereadores César Leandro Marmitt e Ubirajara da
Silva Marques, tendo sido aprovada por unanimidade. Conforme termos da proposta, fica reduzido o
prazo previsto no art. 3º, objetivando limitar em noventa dias o tempo hábil para prestação de contas.
Colocado em votação com a emenda, o projeto de lei foi aprovado por unanimidade. Projeto de Lei
Nº004/2010  do  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  aprovado  por
unanimidade.  Requerimento da Câmara de Vereadores  de Encantado-RS,  encaminhado via  ofício
circular nº26/2010, aprovado por unanimidade. Antes do intervalo, o Presidente Ubirajara Marques
consultou os colegas sobre a proposta de convênio encaminhada pela Associação de Vereadores do
Vale do Taquari (AVAT). À unanimidade, os vereadores concordaram com a filiação à entidade. Foi
feita também uma consulta aos vereadores sobre a disponibilidade de cada um para permanecer no
estande da Câmara de Vereadores na ExpoCruzeiro 2010 e 4ª Festa do Aipim. Ficou acordado que cada
partido indicará um voluntário para cada dia de feira. Após isso, o Presidente anunciou a realização de
uma sessão solene, a ser realizada no próximo dia 7 de abril, para registrar os 20 anos de promulgação
da  Lei  Orgânica  de  Cruzeiro  do  Sul.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA TRIBUNA: O
vereador  SÉRGIO LUÍS BACKES abriu seu pronunciamento parabenizando o desempenho do seu
suplente,  vereador  José  Paulo  Mallmann,  o  qual  atuou  por  trinta  dias.  Em seguida,  congratulou
também a  Comissão  Organizadora  da  ExpoCruzeiro  2010 e  4ª  Festa  do  Aipim,  pelo  coquetel  de
lançamento realizado recentemente no Grêmio Recreativo e Esportivo União. Prosseguindo, comentou
o  descaso  com as  estradas  do  interior,  lamentando  a  situação  que  pôde  verificar  em Linha  Boa
Esperança Baixa. Conforme o Edil, existem pontos críticos e o mato tem avançado sobre as vias. Pediu
para o Secretário de Estradas e Rodagem conferir a situação e providenciar serviços de limpezas e
roçadas. Argumentou que em vários locais é impossível passar dois ônibus ao mesmo tempo e que as
ultrapassagens são muito arriscadas. Citou que em São Rafael também há trechos complicados, como
nas proximidades da propriedade do Sr. Camilo Mallmann, seguindo até a Minuano. Quanto à questão
da iluminação pública, pediu para o Secretário de Obras e Serviços Municipais fazer uma vistoria na
rede, apontando que muitas luminárias permanecem acesas por vinte e quatro horas, sendo que outras
não ligam em momento algum. Sugeriu que a verificação seja feita durante o dia e também durante a
noite, de modo a corrigir todos os pontos com problemas. Disse que vários pedidos de implantação de
novas  luminárias  estão  sendo  apresentados  pelos  vereadores,  sem  atendimento  por  parte  da
Administração  Municipal.  Referente  às  melhorias  em  acessos  de  propriedades  rurais,  pediu  ao
Secretário Municipal de agricultura para que também se empenhe em agilizar o atendimentos das
indicações apresentadas. Argumentou que os agricultores estão produzindo e têm todo o direito de
dispor de um acesso em boas condições. Comentou que seguidamente os caminhões não conseguem
entrar  nas  propriedades  para  carregar  a  produção,  lamentando tal  situação.  Por  fim,  reforçou  seu
pedido de atenção para aqueles que estão produzindo pelo Município sem ter o atendimento merecido.
O vereador  CLETO AFFONSO JOHNER teve como primeiro assunto a última sessão ordinária,
mostrando-se surpreso com o pronunciamento do colega Valdori da Silva, o qual opinou sobre a visita
do Sr. Tarso Genro. Disse que este é pré-candidato ao governo do Rio Grande do Sul e já titulou o
Ministério da Justiça. Mencionou que a ação de criticar a visita deve ter agradecimentos, porque o
Presidente Lula também passou por muitas críticas e chegou ao topo. Citou que o Lula alcançou a
presidência  com  oitenta  por  cento  de  aprovação.  Comentou  que  o  candidato  Tarso  poderá  ser
Governador com o mesmo índice de aceitação. Falou que as críticas sem muita origem ou fundamento
elas  acabam por  ajudar  na  eleição  de  um candidato.  Por  esta  razão,  o  Edil  falou  que  as  críticas
ofertadas merecem os agradecimentos. Quanto às preocupações da colega Lovani Weiand, relativas ao
tema da saúde pública, respondeu que em Cruzeiro do Sul as coisas estão caminhando para a direção
certa.  Lembrou  que  atua  também como  Vice-Presidente  do  Hospital  São  Gabriel  e  afirmou  que
acompanha o trabalho do posto de saúde. Conforme o Vereador, em um universo de três a quatro mil
atendimentos mensais, sempre haverão aqueles que cochicharão sobre alguma “coisinha”. Falou que
no tempo da colega não haviam tantas críticas, porém não havia muita coisa a fazer. Mencionou que,



na época em que a colega comandava o posto de saúde, era cobrada a “taxinha” e a saúde vinha
engatinhando. Ressalto que hoje o setor de saúde cresceu no Município, onde há pronto-atendimento e
exames de raio “X”. Disse que a saúde pública de Cruzeiro do Sul pode ser dividida entre antes e
depois da administração do Partido dos Trabalhadores. Avaliou que a mudança é tão grande, que dá
para diferenciar assim. Com relação aos projetos apresentados para melhorar a saúde dos animais,
contou  que  foi  conferir  as  ações  da  Secretaria  de  Agricultura.  Referiu  que  o  colega  José  Roque
Gerhardt tem razão quanto à tuberculose. Quanto à brucelose, frisou que a vacinação já está sendo feita
há alguns anos. Informou que os criadores só conseguem obter a GTA caso estiverem com a vacinação
da brucelose em dia. De acordo com o Camarista, a tuberculose é uma doença muito complexa, onde o
animal contaminado deve ser sacrificado. Contou que ainda não existe um fundo para cobrir estes
custos. Disse que a Secretaria de Agricultura está realizando um estudo para garantir avanços. Citou
que as propriedades rurais produtoras de leite já fazem os testes e opinou que o procedimento deveria
ser feito em cem por cento do gado. Ainda quanto ao tema da agricultura, agradeceu aos colegas pela
aprovação de projetos que já estão em funcionamento.  Ressaltou que veterinários e inseminadores
estão credenciados para trabalhar. Explicou que os agricultores podem escolher o profissional de sua
preferência, com subsídios do Município. Comentou que houve evolução neste ponto, pois já são cinco
veterinários disponíveis. Disse que no seu tempo não existiam projetos para a agricultura, sendo que só
havia uma máquina para enterrar os animais que morriam. Refletiu que a evolução é na direção de um
futuro melhor. Segundo palavras do Vereador, juntos a cada ano será possível melhorar ainda mais,
pois os projetos são recentes, a exemplo do programa das sementes forrageiras. Para encerrar, noticiou
que  no  mês  de  abril  as  sementes  já  estarão  disponíveis,  resultado  de  um  projeto  aprovado  por
unanimidade. O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT inicialmente ressaltou a oportunidade que o
colega Valdori da Salva deu ao suplente Pedro de Borba, para que este pudesse também apresentar suas
indicações.  Prosseguindo,  anunciou  em  primeira  mão  que  todos  os  espaços  e  estandes  da
ExpoCruzeiro 2010 e 4ª Festa do Aipim já estão reservados. Contou que a notícia foi repassada pelos
membros da Comissão Organizadora e  que a quantidade de expositores  será de aproximadamente
cento e sessenta. Disse que isso já dá a certeza de ser a maior feira já realizada em Cruzeiro do Sul e
possivelmente a segunda maior da região. Parabenizou os organizadores pelo trabalho, que tem tido
apoio da Câmara de Vereadores e Prefeitura Municipal. Após isso, comentou o projeto de lei nº415,
aprovado na presente sessão, afirmando que a verba prevista para aquisição de dois caminhões tem
origem no encaminhamento de emenda parlamentar do deputado federal Pompeo de Mattos, do PDT.
Falou que o anúncio é feito com alegria, pois o deputado é de seu partido e está conseguindo recursos
para o Município, sem considerar siglas partidárias. Avaliou o fato como muito bom e frisou que o seu
partido  também está  ajudando  a  Administração  Municipal.  Citou  que  os  dois  caminhões  deverão
possibilitar uma melhoria e irão agilizar os serviços públicos. Pediu para a Administração Municipal
lembrar de convidar o assessor do deputado para tirar a foto de entrega dos caminhões e sugeriu que
fosse reduzido o número de pessoas para duas ou três. Conforme o Edil, algumas fotos de entrega de
máquinas têm tanta gente que acaba escondendo o veículo. Ressaltou que dessa forma a população
também poderá ver qual tipo de caminhão foi adquirido. Dando continuidade, comentou que no último
domingo teve início o campeonato de futebol amador de Cruzeiro do Sul, com jogo na sede do Bom
Fim. Relatou que presenciou o referido jogo,  que agora tem uma nova modalidade,  mostrando-se
satisfeito. Enfatizou que o amador é aquele que cultiva qualquer arte ou esporte por prazer, não por
profissão. Falou que jogadores amadores se reuniram e foram para o gramado defender o seu time.
Disse que as novas regras estão permitindo a descoberta de novos atletas do futebol, como o filho do
vizinho, o conhecido ou até mesmo algum parente. Citou que os times estão sendo agora formados por
afinidade  entre  amigos  que  moram  em  cada  localidade.  Referiu  que  alguns  dos  jogadores  são
convidados por outros que já estão comprometidos com alguma agremiação. Enalteceu o fato de que a
torcida  veio  carregada  de  vários  sentimentos,  sendo  um deles  o  orgulho  de  torcer  por  um filho.
Comentou que outros estavam lá para torcer pelo irmão, pelo tio, pelo vizinho ou pelo namorado.
Referiu que não estava importando se o preparo físico não era o mais adequado ou se a habilidade dos
jogadores não era a melhor. Parabenizou a liga pela coragem de mudar e avaliou a mudança como



sendo muito profissional. Elogiou a atuação do presidente antecessor e referiu que a LICRUFA foi
autora, juntamente com os clubes, da regra que limita em três o número de jogadores vindos de fora.
Disse que esse modelo deverá ser levado em frente e aprimorado nos próximos campeonatos. Quanto
aos patrocinadores das equipes, sugeriu investimentos em professores que possam preparar a moçada
para as competições. De acordo com o Camarista, meninos e meninas poderão ser ensinados sobre o
prazer de praticar o esporte, mesmo sendo de forma amadora. Contou que o jogo de domingo contou
com um grande público e avaliou como acertada a dispensa de cobrança de ingressos. Lembrou que
esta questão já foi tratada em sessão anterior e falou da possibilidade de manter a isenção de ingressos
nas próximas fases da competição. Disse que certamente isso irá atrair mais as famílias. Parabenizou a
comissão  responsável,  registrando  a  colaboração  do  ex-presidente  da  liga,  bem  como  do  atual.
Mencionou que todos podem contribuir ainda mais para o engrandecimento do campeonato, através da
participação  e  torcida  nos  jogos.  Mostrou-se  satisfeito  com  a  aprovação  da  verba  destinada  ao
campeonato, apontando que os jovens que praticam esportes são distanciados da rua, das drogas e do
crime. Em seguida, agradeceu as melhorias realizadas na Rua Alvízio Olivério Mallmann, no Bairro
Vila Rosa. Falou que o agradecimento partiu dos próprios moradores, após o atendimento dos pedidos
apresentados. Para finalizar, citou que um pontilhão de Linha Boa Esperança também foi recuperado ,
agradecendo  pelos  serviços  prestados  nas  proximidade  das  terras  do  Sr.  Seno  Stein.  O  vereador
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES primeiramente contou sobre sua participação na última reunião
da Associação de Vereadores do Vale do Taquari (AVAT), dizendo ter gostado muito e que foi muito
proveitosa.  Referiu que os  vereadores  têm a oportunidade de trabalhar  por suas cidades e  que os
colegas terão novas oportunidades de participar. Dando continuidade, afirmou ter gostado muito de
uma frase publicada no jornal O Informativo do Vale, referente à luta por eleger representantes locais.
Citou que muitas vezes é levantada uma bandeira por candidatos que nunca pisaram na região e nem
mesmo em Cruzeiro do Sul. Ressaltou que é preciso apoiar candidatos locais, que trabalhem e lutem
por interesses do Vale do Taquari. Mencionou já estar enjoado de políticos que passam pela região
fazendo promessas. Referiu que é comum aos dirigentes da região buscar apoios em vários gabinetes,
sendo que no final a soma é de zero recursos para o Município, dentre tudo que foi prometido. O
Vereador  afirmou  que  irá  abraçar  a  causa,  que  foi  objeto  de  manifestação  em jornal.  Após  isso,
concordou com as palavras do colega Sérgio Backes, relativas à situação das estradas na zona rural.
Avaliou a situação como terrível, explicando que passa por vários pontos com os ônibus do transporte
escolar. Relatou que já procurou o secretário responsável pela pasta, o qual lhe informou que uma das
máquinas utilizadas na manutenção das estradas está estragada. Disse estar aguardando a manutenção
das estradas, tendo em vista o prejuízo já tido com um de seus veículos, atingido por galhos no vidro
pára-brisa.  Frisou  que  o  capim  também  está  alto  e  atrapalha  a  visibilidade.  Comentou  que  a
ExpoCruzeiro está próxima e que não será suficiente limpar somente a cara do Município. De acordo
com o Camarista, é necessário limpar tudo para receber bem os visitantes. Falou que faltam poucos
dias para a feira e que os secretários municipais deverão fazer um esforço para caprichar e preparar
também o  interior.  Quanto  às  obras  de  revitalização  da  Rua  General  Neto,  mencionou  que  está
acontecendo  um desperdício  de  dinheiro  público,  pois  estão  enterrando  os  cordões  das  calçadas.
Argumentou que o material  antigo era forte  e  que agora está  sendo feita  uma lasquinha de nada.
Ressaltou que quando um carro encostar na nova estrutura, provavelmente já vai quebrar. Citou que os
cordões antigos poderão ao menos ser retirados e utilizados em outra obra. Segundo suas palavras, a
obrigação do vereador é fiscalizar as obras e serviços da Municipalidade, doa a quem doer. Mencionou
que os representantes da população precisam lutar pelo que é bom para a cidade. Concordou que o
apoio  dos  deputados  precisa  ser  para  todos,  sem importar  o  partido  de  governo.  Refletiu  que  os
projetos analisados pela Câmara de Vereadores passam por igual situação, pois, se forem bons, devem
ser aprovados em prol da comunidade. Em seguida, ressaltou a destinação de máquinas para o interior,
em finais de semana. Citou ter visto máquinas passeando na Linha Maravalha e cobrou pela realização
de serviços de interesse do Município. Referiu que essa situação acontece há vários anos, com diversos
prefeitos.  Contou  que  já  existe  uma  fila  de  pessoas  esperando  pelo  atendimento  de  máquinas  e
serviços. Pediu apoio do Líder de Governo, apontando a urgência em terminar melhorias na cidade. Na



sua opinião, o Prefeito não está bem assessorado para permitir os atropelos em trabalhos atrasados.
Afirmou que costuma reconhecer e aplaudir boas ações, da mesma forma que critica aquilo que julga
ruim para a população. Ponderou que na ExpoCruzeiro os colegas vereadores deverão esquecer suas
siglas partidárias e representar bem o Poder Legislativo. Lembrou que já é vereador desde o ano de
1996 e avaliou a atual legislatura como a melhor para se trabalhar, em razão do diálogo existente. Por
fim, disse que todos estão de parabéns, tendo em vista que na legislatura anterior a avaliação dos
cruzeirenses foi muito baixa. Nada mais havendo a tratar, o Presidente Ubirajara da Silva Marques
encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 7 de abril de 2010, quarta-
feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA
DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 24 DIAS DO MÊS DE MARÇO DE 2010.

LOVANI WEIAND UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Segunda Secretária Presidente da Câmara de Vereadores 


